

**OI-1 : Établir des faits****Question 1**

Les documents suivants décrivent des aspects de la vie professionnelle de Pierre-Stanislas Bédard. Identifiez six aspects de sa vie professionnelle en utilisant chacun des termes suivants : homme politique, plume, élite, lecteur, intellectuel, curiosité.

Document 1

Élu pour la première fois en 1791, il compte parmi la toute première cohorte de députés de l'histoire du Québec, siégeant dès la première législature, à partir de 1792. Il est l'un des premiers hommes politiques de carrière au Québec.
(Mathieu Trépanier, *Nos géants : Pierre-Stanislas Bédard*, dossier documentaire, FLG, 2020.)

Document 2

Réputé brillant sur le plan intellectuel, hypersensible, lecteur boulimique, il était aussi un juriste hors pair du droit constitutionnel britannique et un passionné de philosophie. Membre d'une société scientifique de Québec (Quebec Chemical Society), il excellait en mathématiques.
(Mathieu Trépanier, *Nos géants : Pierre-Stanislas Bédard*, dossier documentaire, FLG, 2020.)

Document 3

L'étude de ses carnets révèle un esprit marqué par une grande curiosité et un éclectisme intellectuel.
(Mathieu Trépanier, *Nos géants : Pierre-Stanislas Bédard*, dossier documentaire, FLG, 2020.)

Document 4

Principale plume du journal *Le Canadien*, il est l'un de nos premiers intellectuels publics et médiatiques.
(Mathieu Trépanier, *Nos géants : Pierre-Stanislas Bédard*, dossier documentaire, FLG, 2020.)

Document 5

Fils de boulanger devenu avocat après des études au Séminaire de Québec, il appartient à une élite canadienne-française en émergence, issue des professions libérales et non plus d'origine seigneuriale.
(Mathieu Trépanier, *Nos géants : Pierre-Stanislas Bédard*, dossier documentaire, FLG, 2020.)

OI-1 : Établir des faits - Réponses

→ Réponses

- **Homme politique** : Il est l'un des premiers hommes politiques de carrière au Québec. **Document 1**
- **Plume** : C'est la principale plume du journal Le Canadien. **Document 4**
- **Élite** : Il appartient à une élite canadienne-française en émergence. **Document 5**
- **Lecteur** : Il est un lecteur boulimique. **Document 2**
- **Intellectuel** : Il est l'un de nos premiers intellectuels publics et médiatiques. **Document 4**
- **Curiosité** : C'est un esprit marqué par une grande curiosité et un éclectisme intellectuel. **Document 3**

OI-2 : Établir des liens de causalité

Question 2

À l'aide des documents suivants, expliquez pour quelle raison le discours de Bédard le fait émerger comme une figure montante de la politique. Dans votre réponse, précisez les éléments suivants et liez-les entre eux :

- Le contexte politique du débat sur les langues au Parlement et la réaction de Londres;
- Le discours prononcé par Bédard.

Document 1

Le débat sur les langues de 1793 est l'un des moments les plus importants de l'histoire québécoise. L'Assemblée parlementaire décide à cette occasion que les textes de loi seront rédigés dans les deux langues; les députés francophones obtiennent ainsi gain de cause. Londres imposera néanmoins l'utilisation de la langue anglaise.
(Mathieu Trépanier, *Nos géants : Pierre-Stanislas Bédard*, dossier documentaire, FLG, 2020.)

Document 2

Bédard, pourtant réputé peu à l'aise en public, prononce à l'occasion des débats le discours suivant (extrait) :
« Si le conquis doit parler la langue du conquérant, pourquoi les Anglais ne parlent-ils plus le normand? Si la langue anglaise est si nécessaire pour attacher les colonies au roi, pourquoi les États-Unis d'Amérique, où la langue anglaise est dominante, se sont-ils soustraits à la domination de l'Angleterre? Ceux qui exigent qu'on parle une langue plutôt qu'une autre, même dans une colonie, ne savent pas ce qu'ils veulent dire, à moins qu'ils n'entendent qu'il faut exterminer tous ceux qui ne comprennent ni ne parlent cette langue.
Messieurs les Anglais, exterminatez tous jusqu'au dernier! »
(Mathieu Trépanier, *Nos géants : Pierre-Stanislas Bédard*, dossier documentaire, FLG, 2020.)

→ Réponse

Le débat sur les langues est l'un des moments les plus importants de l'histoire québécoise. Alors que l'Assemblée a décidé que les textes de loi seront rédigés dans les deux langues, le député John Richardson propose que seul l'anglais ait force de loi. Cependant, après trois jours de débat, les députés francophones, unanimes, obtiennent gain de cause contre la proposition de Richardson. Quelque temps plus tard, Londres impose néanmoins la langue anglaise – ce qui n'empêche pas les députés francophones de continuer à utiliser le français dans les débats. Le français a toutefois valeur de traduction seulement.

OI-3 : Situer dans le temps et dans l'espace

Question 3

Pierre-Stanislas Bédard est né à Charlesbourg (près de Québec) le 13 septembre 1762 et est décédé à Trois-Rivières le 26 avril 1829.

En analysant la carte suivante, situez géographiquement la ville de Québec par rapport à Trois-Rivières et à Montréal (par exemple, « sud-ouest de... » ou « nord-est de... »).



Source : Le Haut-Canada en 1822, Les Éditions CEC

→ Réponses

- Québec est située au nord-est de Trois-Rivières.
- Québec est située au nord-est de Montréal.

OI-4 : Déterminer des causes et des conséquences

Question 4

C'est durant les années 1800 que Pierre Bédard connaît sa période la plus florissante. Son influence intellectuelle et politique va grandissant.

Quels documents parmi les suivants expliquent cette période florissante?

Document 1

Vers 1805, il émerge comme chef d'une alliance de politiciens canadiens-français réformistes. (Mathieu Trépanier, *Nos géants : Pierre-Stanislas Bédard*, dossier documentaire, FLG, 2020.)

Document 2

Le 19 mars 1810, Pierre Bédard est arrêté et conduit à la prison de Québec. Mgr Plessis, archevêque de Québec, cautionne l'action du gouverneur. Les mandats d'arrestation sont placardés sur les murs des églises. (Mathieu Trépanier, *Nos géants : Pierre-Stanislas Bédard*, dossier documentaire, FLG, 2020.)

Document 3

Si Bédard devient chef du Parti canadien, c'est de façon informelle. Son ascendant sur le parti est alors inégalé. (Mathieu Trépanier, *Nos géants : Pierre-Stanislas Bédard*, dossier documentaire, FLG, 2020.)

Document 4

À la rentrée parlementaire, en décembre 1792, Bédard représente le comté de Northumberland (aujourd'hui Montmorency-Charlevoix). Il fait alors partie de la première cohorte de députés qui va éprouver les rouages d'une gouvernance encore très fortement arbitraire. (Mathieu Trépanier, *Nos géants : Pierre-Stanislas Bédard*, dossier documentaire, FLG, 2020.)

Document 5

Sa connaissance de la tradition légale et constitutionnelle britannique en fait un parlementaire aguerri. (Mathieu Trépanier, *Nos géants : Pierre-Stanislas Bédard*, dossier documentaire, FLG, 2020.)

→ Réponse

Documents 1, 3, 5.

01-5 : Mettre en relation des faits

Question 5

Le Parti canadien, qui devient en 1826 le Parti patriote, défend essentiellement quatre grands axes de revendications, qui cherchent à cimenter un véritable pouvoir législatif et démocratique. (Mathieu Trépanier, Nos géants : Pierre-Stanislas Bédard, dossier documentaire, FLG, 2020).

Deux des documents suivants se rattachent à ces revendications. Lesquels?

Document 1

La liberté de la presse et de parole.

Document 2

Le débat sur les langues, où l'Assemblée décide que les textes de loi seront rédigés dans les deux langues.

Document 3

Pierre Bédard ayant été arrêté et conduit à la prison de Québec, le Parti canadien exige sa libération.

Document 4

Une véritable égalité devant la loi, pour tous.

→ Réponse

Documents 1, et 4.

OI-6 : Déterminer des changements et des continuités

Question 6

Les documents suivants présentent des moments de la vie politique de Pierre Bédard.

- À partir des documents 1, 2 et 3, indiquez s'il y a continuité ou changement dans la vie politique de Bédard.
- Expliquez votre réponse à l'aide du document 4.

Document 1

Durant les années 1800, Pierre Bédard connaît sa période la plus florissante.
Son influence intellectuelle et politique va grandissant.
(Mathieu Trépanier, *Nos géants : Pierre-Stanislas Bédard*, dossier documentaire, FLG, 2020.)

Document 2

Le 17 mars 1810, le gouverneur Craig ordonne la saisie des presses du Canadien (...). Deux jours plus tard,
Pierre Bédard est arrêté et conduit à la prison de Québec.
(Mathieu Trépanier, *Nos géants : Pierre-Stanislas Bédard*, dossier documentaire, FLG, 2020.)

Document 3

Bédard passe 391 jours en prison. Il est finalement libéré (...) en avril 1811 sans avoir eu de procès.
(Mathieu Trépanier, *Nos géants : Pierre-Stanislas Bédard*, dossier documentaire, FLG, 2020.)

Document 4

Sortant de prison, Bédard espérait un triomphe politique. Mais pendant ce temps,
Louis-Joseph Papineau et Denis-Benjamin Viger ont pris le contrôle du parti (...).
L'épisode sonne le glas de sa carrière politique et Bédard devient une figure mineure.
(Mathieu Trépanier, *Nos géants : Pierre-Stanislas Bédard*, dossier documentaire, FLG, 2020.)

→ Réponse

Il y a changement dans la vie politique de Bédard. Celui-ci passe d'une période très florissante à l'emprisonnement; une fois libéré, il se rend compte que Papineau et Viger ont pris le contrôle du parti. Il devient une figure mineure de la politique de cette époque.

OI-7 : Dégager des différences et des similitudes

Question 7

Le Parti canadien est le premier parti politique de l'histoire du Québec. Il remporte la majorité des sièges lors de l'élection de 1808 puis lors de l'élection de 1809. Une crise politique commence, ce qui ne plaît pas au gouverneur anglais, James Henry Craig.

Le document qui suit présente les positions de cinq acteurs par rapport à cette crise politique.

- Concernant l'inéligibilité des juges, en quoi les positions du gouverneur Craig (1) et du pouvoir exécutif de la colonie (2) sont-elles semblables?
- Concernant l'inéligibilité des juges, en quoi les positions du pouvoir exécutif de la colonie (2) et du Parti canadien (3) sont-elles différentes?

| Acteurs | Positions |
|--|--|
| 1. Gouverneur Craig | Le gouverneur Craig retire aux députés qui participent au journal Le Canadien, dont Bédard, leurs commissions d'officiers de milice. La libre circulation du journal est entravée. |
| 2. Pouvoir exécutif de la colonie | Le pouvoir exécutif fait tout pour retarder l'application de la mesure d'inéligibilité des juges à une élection. Cette mesure est malgré tout appliquée par le Parlement, qui exclut le dernier juge-député, un ami personnel du gouverneur. |
| 3. Parti canadien | Le Parti canadien persiste dans ses revendications, revient à la charge et demande la séparation des pouvoirs notamment par l'inéligibilité des juges à une élection. |
| 4. Oligarchie britannique | L'oligarchie britannique (la classe privilégiée restreinte) tente de convaincre Londres d'abolir la Constitution, d'unir le Haut et le Bas-Canada et d'augmenter le cens électoral afin d'exclure du Parlement la majorité des Canadiens français. |
| 5. Gouvernement anglais | Le gouvernement anglais, à Londres, donne raison au Parti canadien et ordonne l'inéligibilité des juges à une élection. |

→ Réponses

- Ils refusent tous deux de rendre les juges inéligibles à une élection.
- Le pouvoir exécutif refuse de rendre les juges inéligibles à une élection alors que le Parti canadien demande la séparation des pouvoirs par l'inéligibilité des juges à une élection.
